



Concejo Municipal de El Torno

4ta. SECCION MUNICIPAL
PROV. ANDRÉS IBÁÑEZ



JOROCHITO

Y SU HISTORIA

1. Historia

El Pueblo de Jorochito se funda el 17 de noviembre del año 1953, fecha en la que tuvo lugar la organización del **Sindicato Agrario "Jorochito"**.

2. Origen del Nombre

La tradición oral, relata que el origen del nombre de la comunidad de Jorochito, se atribuye a los viajeros que en aquella época, transitaban en recua¹, los mismos que estaban sometidos a muchos peligros que podían sufrir en el trayecto de dicha ruta (Santa Cruz - Cochabamba - los valles y viceversa), por lo que acostumbraban pasar la noche en alguna de las pascanas que se habían construido en: La Guardia, El Torno, Jorochito. Es así que la gente que acostumbraba a transportar sus mercaderías conocía el lugar con el nombre de "jorocho", porque en él había árboles de Toborocho donde acostumbraban descansar. Cuando se dio el momento de poblar el lugar, los lugareños de aquel tiempo le pusieron el nombre de Jorochito como denominativo del árbol de Toborocho, que al no ser pronunciado de manera correcta por los viajeros que acostumbraban descansar bajo la sombra del árbol más grande de la zona que servía como pascana, árbol que pronunciaban con las voz de "Jorocho", de ahí que deriva el nombre de Jorochito.

Existe otra versión, de que el origen del nombre de Jorochito se debe a que en aquella época², los comerciantes que transportaban alimentos de la zona del occidente hacia la ciudad de Santa Cruz y viceversa, descansaban bajo la sombra de los grandes árboles de Jorori³ que abundaban en la zona, de ahí que los pobladores del lugar, le pusieron el nombre de Jorochito⁴ (Francisco Paz).

3. Primeros vivientes

Con la implementación de la Ley de Reforma Agraria en el año 1952 bajo el gobierno del Presidente Víctor Paz Estensoro, fueron revertidas las tierras del Sr. Carlos Zabalaga a favor de los primeros vivientes de la zona con la consigna "La tierra es de quien lo trabaja".

Los primeros vivientes que habitaban en el área donde se funda la población de Jorochito fueron:

- | | | |
|------------------------|--------------------|------------------------|
| 1. Esteban Figueroa | 2. Pascual Cuellar | 3. Juan Iñiguez |
| 4. Daniel Rosales | 5. Braulio Cámara | 6. Miguel Cesari |
| 7. Juan Guillen | 8. Filemón Pardo | 9. Agustín Cuéllar |
| 10. Rodolfo Zambrana | 11. Emilio Zárrago | 12. Pedro Villegas |
| 13. Florentino Romero | 14. Fabián Rocha | 15. Serafín Villarroel |
| 16. Francisco Egüez | 17. Félix Arteaga | 18. Luis Chávez |
| 19. Fructuoso Salguero | 20. Ramona Chávez | 21. Simón Gandarrilla |

¹ Según la jerga popular se trata de una tropilla o tropa o caravana compuesta por personas y animales.

² Antes del año 1952.

³ Planta de grandes ramales del grupo Fabáceas, cuyo nombre científico es Swartzia jorori

⁴ Según los relatos del viviente Francisco Paz.



Concejo Municipal de El Torno

4ta. SECCION MUNICIPAL
PROV. ANDRÉS IBÁÑEZ



- | | | |
|-----------------------|------------------------|--------------------------|
| 22. Clemente Galvis | 23. Vidal Hurtado | 24. Hugo Gonzales |
| 25. Rafael Quintana | 26. Onorato Claros | 27. Benedicto Villarroel |
| 28. Rómulo Velázquez | 29. Abrahán Cuellar | 30. Félix Vidal |
| 31. Emilio Montellano | 32. Fortunato Solar | 33. Irene Banegas |
| 34. Alejandro Rosel | 35. Delfín García | 36. Doroteo Soto |
| 37. Cirilo Duran | 38. Martina Villarroel | 39. Vicente Coca |
| 40. Ángel Seas | 41. Andalicio García | 42. Marcelina Lijerón |
| 43. Salomón Espinoza | 44. Juan Aguilar | 45. Demetrio Soto |
| 46. Ignacio Flores | 47. Rogelio Paz | 48. Domingo Guillen |
| 49. Esmeregildo Seas | 50. Nazario Guzmán | |

4. Sindicato Agrario

En el año 1953 un 17 de noviembre se organizó el **Sindicato Agrario Jorochito**, teniendo como primer directorio del sindicato a los siguientes miembros:

Simón Gandarilla	Secretario General
Hugo Gonzáles	Secretario de Relaciones
Inocencio Espinoza	Secretario de Actas
Daniel Rosales	Secretario de Propaganda
Néstor Veizaga	Secretario de Tierras
Esteban Figueroa	Secretario de Deporte

La directiva se conformó con la finalidad de solicitar la dotación y posterior titulación de los fundos rústicos individuales en favor de los primeros vivientes.

Con la implementación de la Ley de Reforma Agraria del año 1952, se dotó a las familias existentes de una parcela de terreno con una superficie menor a 8 hectáreas por familia en la zona del camino hacia el Río Pirai y del camino hacia el cerro con una superficie de 48 hectáreas para cada familia.

Las colindancias del Sindicato Agrario Jorochito quedaron establecidas de la siguiente manera: Por el Suroeste con la hacienda Tarumá del Sr. Jorge Moreno, por el Noreste con la propiedad de la Sra. Carmen Salame y del Sr. German Brown suegro del Sr. Benno Etmüller Bauer; por el Sureste con lotes baldíos y al Noroeste con el Río Pirai.

Una vez creado el Sindicato Agrario Jorochito en el año 1953 los integrantes fueron los promotores de impulsar la organización del acto de colocado de la piedra fundamental de la fundación del pueblo de Jorochito.

El 9 de noviembre de 1954 a horas 10:30 a.m., con presencia del Sr. Ministro de agricultura Alcibiades Velarde como máxima autoridad campesina del Departamento de Santa Cruz y otras autoridades y la presencia del Sindicato Agrario Jorochito, conjuntamente su directiva y delegados del presidente de la República de Bolivia el Dr. Víctor Paz Estensoro, en presencia de todos los pobladores de aquél tiempo, en acto especial se colocó la primera piedra fundamental de fundación, bautizado con presencia del cura, con el nombre de Cantón Villa Alcibiades de Velarde, nombre que se adoptó por el compromiso que hizo la autoridad campesina de ayudar con obras para el desarrollo del pueblo, en dicho acto se enterró una botella, en el interior de la misma se encontraría el documento de fundación con el nombre de los primeros vivientes de Jorochito, el cual fue enterado en las cercanías del arco del campo.



Concejo Municipal de El Torno

4ta. SECCION MUNICIPAL

PROV. ANDRÉS IBÁÑEZ



deportivo lado noreste. Al no ser cumplidas las promesas por dicha autoridad, la población y autoridades locales continuaron con el nombre tradicional de "Jorochito".

5. Primeras viviendas

La historia relata que las primeras viviendas fueron construidas con material rústico del lugar, las paredes eran construidas con varillas y tabique con barro, techo de hoja de motacú y horcones de madera.

6. Educación

Los padres de familia pensaron en la educación de sus hijos, para ello organizaron Kermesses para comprar el lote y construir la primera escuelita, la misma que se construyó con paredes de barro de 15 metro de largo por 4 metros de ancho, con techo de motacú, así como también se construyó un cuarto pequeño para la vivienda del profesor.

La primera escuelita fue fundó el año 1955 con 30 alumnos; 15 alumnos de primero y 15 alumnos de segundo siendo el primer profesor el señor José Zoalt. En el año 1965 se realiza la remodelación de la escuelita construyendo dos aulas de material, al ver que la población se iba incrementando de forma acelerada se empezó a aumentar el número de aulas. En el año 1969 se hizo necesario la construcción de tres aulas más, de esta manera cubrir las necesidades de infraestructura. Luego en el año 1975 se construyeron 4 aulas con la cooperación de la Pastoral Social y de esa manera a la escuela se le dio el nombre de Monseñor Luis Rodríguez Pardo. El Colegio Secundario se creó el 19 de agosto de 1977 por Decreto Supremo en el que se autoriza el funcionamiento del Ciclo Medio en el área rural, siendo la primera promoción en el año 1980.

7. Salud

La posta sanitaria empezó a funcionar a partir del 15 de agosto de 1969 en los ambientes de la sacristía de la Capilla Católica, siendo la primera enfermera de la posta la señora Beatriz Domínguez (Bety).

En el año 1970 con el apoyo de los comunarios, a través de kermeses, se construye un cuarto para que funcione la posta sanitaria en el lugar donde actualmente se encuentra el centro de salud, siendo uno de los impulsores el señor Francisco Andrade como dirigente del Sindicato Agrario.

En el año 1971 se empezó la construcción del hospital Dermatológico con ayuda misional de un sacerdote italiano, la Ayuda Suiza "Emmaüs International", Venecia Italia y el Ministerio de Salud Pública de Bolivia, inaugurándose un 24 de septiembre de 1972, el hospital especializado en curar las enfermedades del mal de Hansen⁵ con apoyo de la misión de Alemania; siendo primer administrador el Dr. Renato Amonsabel.

⁵ La leishmaniasis (o leishmaniosis) es un conjunto de enfermedades zoonóticas y antroponóticas causadas por protozoos del género Leishmania.



Concejo Municipal de El Torno

4ta. SECCION MUNICIPAL
PROV. ANDRÉS IBÁÑEZ



8. Producción

La base de la alimentación de las primeras familias de Jorochito estaba enfocado en la producción de: maíz, arroz, yuca, caña de azúcar, plátano, la crianza de aves de corral - gallinas, cerdos, vacas y en menor escala se dedicaban a la caza de animales silvestres entre ellos: Huaso, Tatú, Urina, Jochi, chanco montés y la pesca en el río Pirai y quebradas afluentes (Quebrada Elvira).

9. Flora

Las especies de árboles que abundaban en la zona eran: Toborochoi, Cuchi, Soto, Curupaú, Mara, Jichi turiqui, Paquió, Ocoró, Achachairú, Guapurú, Motacú, Tarumá, Caña Silvestre, Jorori, Aceitunas, Sumoqué que utilizaban este último para curtir cuero y hacer jabón.

10. Fauna

Los animales silvestres que abundaban en la zona eran: Monos, Tigres, Jucumari, Anta, Melero, Tatú, Cuerpo espín, Chanco montés, Venados, Jochis, Pejis, Tortugas, Pericos, Iguanas y Serpientes en diferentes especies.

11. Medios de transporte

Antiguamente los primeros vivientes se transportaban en caminos de herraduras en mulas y caballos, los comerciantes transportaban de la zona del occidente los siguientes productos alimenticios: Harina de trigo, sal, papa y otros; de la ciudad de Santa Cruz llevaban azúcar en molde (empanizado), arroz y cuero curtido (suela), alcohol y para la iluminación de sus casas el kerosene. Con la apertura del camino principal del terraplén ripiado hacia la ciudad de Santa Cruz, fueron apareciendo como medios de transporte los carretones.

En el año 1956 se da inicio a la construcción de la carretera principal que conecta la ciudad de Santa Cruz con la ciudad de Cochabamba a cargo de la empresa americana MACOPAN y TONSON con lo que fueron apareciendo como medios de transporte alternativos los camiones de carga que también fueron utilizados para transportar personas.

12. Comunicación

En marzo de 1956 se consiguió el primer servicio de telegrama siendo el primer telegrafista el señor Juan Aguilar después de 5 años pasó a ser el señor Ricardo Hurtado.

13. Deporte

El primer equipo deportivo de fútbol organizado por los vivientes de Jorochito tenía el nombre de Ballivián, teniendo como color delo uniforme el azul y blanco en forma vertical. Para la construcción de la cancha de fútbol toda la población trabajó lográndose destacar el señor Juan Guillen organizando mingas de trabajo.

Los deportistas que se destacaron en esa época son los señores: Isaac Zabala, Félix Fernández, Esteban Figueroa, Ambrosio Montenegro, Rodolfo Zambrana, Pablo Seas, Salomón Espinoza y Simón Gandarrilla. Posteriormente se independiza del equipo de Ballivián el equipo integrado por los más jóvenes de aquella época



Concejo Municipal de El Torno

4ta. SECCION MUNICIPAL
PROV. ANDRÉS IBÁÑEZ



liderizado por el señor Luís Romero que adoptan el nombre de Independiente con los colores de su camiseta amarillo y celeste con franjas verticales.

14.Registro Civil

En el año 1960 en la población de Jorochito empieza a funcionar el primer Registro Civil (asignado con el N° 1147) a cargo del señor Hugo Gonzáles que tenía como cobertura el registro de partidas de nacimientos desde la localidad de Bermejo hasta San José.

15.Religión

En el año 1960 a iniciativa del sacerdote Rvdo. Tomás se inicia la construcción del Templo Católico de Jorochito con el apoyo del sindicato Agrario Jorochito, religioso que gestionó el financiamiento para la construcción, luego regresar a su país natal España. Durante el proceso de construcción se destacó el señor Cándido Seas y Francisco Paz. El 29 de Junio del año 1962 se inauguró con la advocación de "San Pedro"⁶ con la presencia del Obispo de Santa Cruz, siendo el primer catequista el señor Esmeregildo Seas, seguido del señor Guillermo Chávez. También se hace constar que existían otras denominaciones religiosas como la Iglesia Adventista y la Iglesia Bautista.

16.Música

La música predominante en la población de los primeros vivientes de Jorochito eran los: taquiraris, chovenas, carnavalitos, y música de los valles, dentro de los músicos que se destacaron en la primera época fueron: Isaac Zabala, Esteban Figueroa y Eduardo Siles.

17.Fechas Festivas

Las principales fechas de festividades eran:

- el 9 de abril recordando el día de la Revolución Agraria del año 1952
- el 25 de julio en honor al Santo patrón Santiago Apóstol de El Torno
- el 03 de mayo fiesta de La Cruz y
- el 02 de noviembre día de los fieles difuntos

El festejo del carnaval era bien participativo. En cada casa de encuentro a los comparseros se los recibían con chicha de yuca, de maíz y de maní. En el año 1960 había dos comparsas, los Arapos y La Pascua.

18.Vestimenta

En cuanto a la vestimenta de los primeros vivientes, tomando en cuenta su procedencia las mujeres se vestían de vestido y falda larga y la utilización de sombreros de sao y sombreros de material ibuzá, mientras que los hombres vestían pantalón de tela, camisas con la utilización de sombreros según su procedencia (sombreros de sao y sombreros de material ibuzá), era típica la utilización de abarcas elaboradas de goma y suela.

⁶ En honor del Apóstol de Cristo Simón Pedro, y primer papa de la Iglesia Cristiana Católica.



Concejo Municipal de El Torno

4ta. SECCION MUNICIPAL
PROV. ANDRÉS IBÁÑEZ



19. Comidas

Dentro de las comidas típicas se encontraban el: majadito, locro carretero, sopa de harina de maíz y chaquilagua, estas últimas comidas típicas de los valles, masaco de yuca, masaco de plátano, sonzo, el café, pan de maíz, rosca de maíz, pan de arroz, entre otros.

20. Bebidas típicas

Dentro de las bebidas que se consumían en la época se tienen a la chicha camba y el guarapo de caña.

21. Servicios Básicos

Los primeros habitantes de la población de Jorochito, se abastecían de agua del río Piraí, a partir del año 1972 un 14 de octubre a iniciativa del señor Francisco Andrade se conforma la Cooperativa de Servicios Públicos San Juan Ltda., con la participación de 86 socios como primer presidente fue el señor Francisco Andrade con el apoyo de la Corporación del Desarrollo de Santa Cruz (CORDECRUZ).

Personas que participaron facilitando información y documentos para la elaboración de la reseña histórica.

Vivientes:

Simón Zabala
Jorge Gonzales
Ramona Chávez
Beatriz Dominguez
Francisco Paz
Melanio Cardozo
Eugenia Seas

Recopilación y redacción:

Julio Cesar Pérez Cárdenas
Viterick Arimosa Balderrama
Nelzon Jair Ventura López

Colaboración:

José Armando Contreras Velasco

Recibe Villacomez García F. / Viterick Arimosa Balderrama / S.A. Alcaldía Dto 11